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Дифференциация и интеграция процессов как объектов управления  в организации
Для современного менеджмента организации типичны процессы дифференциации и интеграции. В статье представлена система современного менеджмента, определено место процессов в структуре объекта управления, дана характеристика процессов как объектов управления и описаны тенденции интеграции менеджмента организации. 
Differentiation and integration are typical processes for modern management of organization. The article describes the system of modern management. It defines the place of processes in the structure of the management object. The author characterizes processes as the object of management and presents the integration trends of management.
Менеджмент в настоящее время претерпевает бурное развитие. Управление деятельностью в организации (Performance Management) – одно из его современных направлений. 
В самом широком смысле слова под деятельностью понимают любые занятия или работу, содержание которых составляет целесообразное изменение и преобразование окружающего мира. Деятельность включает в себя цель, средства, результат и сам процесс.
 В сфере менеджмента определения деятельности и управления ею довольно размыты. Можно сослаться на публикацию Р. Уильямса, обобщающую материалы многочисленных зарубежных исследований, в которой автор обходится без введения определения понятия «деятельность» и констатирует, что «дать ей (деятельности – С.А.Н.) определение весьма затруднительно»
, что «нет общего для всех профессионалов этой сферы определения управления деятельностью»
. Определение деятельности ведется через различные модели ее восприятия как системы управления исполнением и как системы, интегрирующей направления менеджмента организации. 

Довольно близким понятием к деятельности является процесс. Современное профессиональное понимание значения этого термина включает в себя все выше отмеченные составляющие деятельности. Зафиксированное в ИСО 9000:2000 определение гласит: «Процесс – это устойчивая, целенаправленная совокупность взаимосвязанных видов деятельности, которая по определенной технологии преобразует входы в выходы, представляющие ценность для потребителя»
. Здесь процессы включают в себя деятельность, а не наоборот, как это следует из классического определения деятельности.

Так как проблема интеграции менеджмента в организации составляет предмет управления деятельностью, понятие «деятельность» целесообразно использовать в контексте рассмотрения процессов интеграции.  Понятие «процесс», как более общее, возможно к употреблению при обсуждении всех вопросов, связанных с менеджментом, в том числе и при рассмотрении его отдельных направлений.

Менеджмент
 к настоящему времени представлен довольно многообразно. Попытки систематизации его видов проводились неоднократно. Их обобщение приведено, например, в работах Пудича В.С. и Чудновской С.И.
  

А.Г. Теслинов отмечает, что «разнообразие видов менеджмента пока не имеет установленного порядка и, скорее всего, не может иметь его в абсолютном смысле, поскольку эта область человеческой реальности развивается с нарастающей скоростью».
 Тем не менее, опираясь на кибернетическую модель системы управления, была предпринята попытка выявления логики развития современного менеджмента, выделения его видов и их взаимосвязи. Критериями изучения при этом служили  субъект и объект управления, а так же содержание труда руководителей организаций (цель, технология, стиль и национально-культурные особенности управления).
 

Проведенный анализ показал, что разнообразие видов менеджмента
 связано, прежде всего, с разнообразием направлений использования и особенностей реализации процесса управления, а так же что дифференциация менеджмента имеет объективный характер. В результате было выявлено, что дифференциация менеджмента идет по нескольким взаимосвязанным направлениям. Наиболее развитую и устойчивую структуру имеет направление «Объект управления». 

Исторически первым объектом управления являлся процесс. Другой группой объектов управления являются разнообразные «предметы», которые, как и процессы, в роли объектов управления требуют детализации. Прежде всего предметы управления следует разделить на материальные и нематериальные. В рамках материальных предметов наиболее важно различие одушевленных и неодушевленных предметов. Одушевленные предметы в сфере управления представляют собой человеческие ресурсы (отдельные лица и группы лиц). 

Целый спектр современных видов менеджмента на отдельные личности: персонифицированное управление, сэлф-менеджмент (самоменеджмент), управление клиентами и др. Группы лиц являются объектами управления в общем менеджменте, социальном управлении, управлении кадрами, управлении командой и пр. 

Неодушевленные предметы – объекты управления представлены в практике современного менеджмента предметами труда, орудиями труда, прочим имуществом, обеспечивающими ресурсами (финансовыми и информационными). Особо следует отметить бурную дифференциацию объектов этого уровня в рамках информационных ресурсов: управляют базами данных, данными, контентами сайтов, списками адресов, рабочим столом компьютера, жизненным циклом информации, памятью, сетями, и пр. Очевидно, что в ближайшее время выше приведенный перечень будет расширяться и что такая же участь ожидает все ресурсы, на которые будет направлено инновационная технология будущего.

Довольно широк спектр видов менеджмента, направленный на нематериальные предметы. Наиболее динамично развиваются виды менеджмента, связанные с человеческими ресурсами. Это, например, управление конфликтами, управление здоровьем, управление стрессом, гневом, идеями, талантами. Общей тенденцией является сближение с личностью сотрудников, позитивной влияние на потенциал исполнителей и руководителей. Иными нематериальными объектами управления являются цели, безопасность и др.

Таким образом, объект управления имеет структурированную иерархию, в которой процесс и предмет, как объекты управления, являются факторами двухмерного пространства. Третье измерение объекта управления вносит масштаб объектов управления. Управление может быть направлено на отдельные объекты (сэлф-менеджмент и др.) или на группы объектов (корпоративное управление, управление организацией), а так же на взаимосвязанные объекты (отрасли,  территории, системы различного характера и различной природы).

Процессы как объект управления в свою очередь имеют сложную структуру. По характеру протекания можно выделить детерминированные и стохастические процессы. Менеджмент, ориентированный на управление стохастическими процессами, оперирует вероятностным подходом к анализу, прогнозированию и планированию деятельности. Это типично, например, для инвестиционного менеджмента, управления кредитами, чрезвычайными ситуациями, сроками проектов в отличие от, например, научного менеджмента, операционного менеджмента, организационного менеджмента, управления сбором налогов и пошлин, использованием персоналом рабочего времени и др. 

В конце 60-х – начале 70-х годов было обращено внимание на процессы, связанные с взаимодействиями различного уровня, что привело к развитию новых видов менеджмента, таких как межфункциональное, межорганизационное, межотраслевое управление,  управление партнерскими связями, проектным взаимодействием, отношениями с клиентами, взаимодействиями с органами государственной власти и др.

Уже с начала прошлого века управление процессами имело отраслевое деление, во многом оправдываемое технологическими особенностями отдельных процессов. В настоящее время эта традиция во многом сохранилась: говорят об управлении бизнесом в целом, или об управлении его развитием (стратегический менеджмент), управлении изменениями, управлении исследованиями, опытно-конструкторскими разработками, закупками, производством, распределением, управлении маркетингом, продажами, электронной торговлей или (в рамках обеспечивающей подсистемы операционной системы) об управлении документооборотом, складированием, страхованием, логистикой, учебным процессом, приобретением лицензий и др.

Третьей подгруппой объектов управления являются объекты видов менеджмента, в которых трудно отделить предмет и процесс друг от друга. При этом предмет, как объект управления, в своем состоянии связан с развитием процесса, а потому управление процессом, связанным с предметом, становится неотъемлемой частью вида менеджмента. Например, к таковым видам менеджмента можно отнести управление персоналом, рабочей силой, трудом, человеческими ресурсами, фокус-группой. В работе с так называемыми неодушевленными предметами имеется столь же жесткая взаимосвязь, например, это относится к работе с материальными ресурсами: интегральному менеджменту (в качестве), логистике, материальному менеджменту, управлению запасами, отходами, ресурсами, фасилити-менеджменту, управлению недвижимостью и др. Аналогичная картина наблюдается и при работе с финансовыми ресурсами: доверительное управление, управление дебиторской задолженностью, денежными средствами, заработной платой, затратами, инвестиционным портфелем, оборотных капиталом, расходами, стоимостью проекта и др. Можно говорить о наличии связи процессов и с информационными ресурсами, а так же с орудиями труда.

Нематериальные предметы, как объекты управления, так же часто бывают неотделимы от процессов, с ними связанными. Такими вопросами занимается менеджмент обнаружения и исправления ошибок, менеджмент времени, менеджмент знаний (управление знаниями) и др. 

Целый спектр объектов управления состоит из неотделимых друг от друга процессов, материальных и нематериальных предметов. Таковыми являются все социально-экономические системы, а следовательно, организации, предприятия, объединения, государственными органы. Такие объекты рассматриваются в административном менеджменте, государственном управлении, инновационном менеджменте, корпоративном управлении, менеджменте организации, управлении экономикой и др.

Практика детализации объекта управления и влияния на развитие менеджмента разделения труда, целей, стиля и национально-культурных особенностей управления актуализирует вопросы интеграции менеджмента в различных направлениях. 
Понятие «интеграция» используется в нескольких областях знания, в каждой из которых его значение имеет определенную специфику.
 Интеграция – чрезвычайно используемый термин в современной науке и практике управления. Тема интеграции менеджмента – одна из самых популярных. Абсолютное большинство специализированных научных изданий периодической литературы в последние пять лет хотя бы разово обращались к этой теме. В целом, можно сказать, что в менеджменте интеграция рассматривается с различных сторон. Об интеграции говорят как об объединение видов деятельности, комплексной реализации функций и управленческих взаимодействий, взаимодействии участников процесса товародвижения (в т.ч., продавца и покупателя), наличии общих инфо-коммуникационных систем, построении организационных отношений (в т.ч., рационализации организации системы), а так же процессе включения, вовлечения в деятельность новых элементов, сфер деятельности или отдельных функций. 

Разнообразие понимания интеграции влечет за собой наличие различных видов интеграции в экономике и менеджменте. Основными видами интеграции являются: экономическая, горизонтальная и вертикальная (восходящая) интеграции, комбинированная интеграция, прогрессивная (прямая) интеграция, прогрессивная и регрессивная интеграция, конвенционная интеграция, круговая интеграция, сквозная, кратковременная и долговременная интеграция, конгломератная интеграция. Описание эволюции интеграции управления предложено и в зарубежной литературе
.
Как показало проведенное исследование, интеграция менеджмента ведется как в направлении объединения его различных составляющих, так и в направлении анализа и синтеза объектов управления. В процессе исследования была выявлена взаимосвязь следующих направлений дифференцирования менеджмента:

· объект управления – объект управления,

· объект управления – субъект управления,

· объект управления – технология управления,

· объект управления – цель управления,

· субъект управления – национально-культурные особенности управления,

· стиль управления – национально-культурные особенности управления.

В процессе управления отмечена взаимосвязь видов менеджмента по следующим направления: 

· субъект управления оказывает влияние на выбор и реализацию технологии, стиля и цели управления, 

· технология управления испытывает на себе влияние отдельных своих составляющих, а тек же стиля и национально-культурных особенностей управления,

· национально-культурные особенности управления оказывают воздействие на выбор цели управления.

При формировании видов менеджмента имеются группы, объединяющие различные уровни объектов управления, а именно:

· процесс и конкретный вид деятельности,
· процесс, как объект управления, и одушевленный предмет, как объект управления (сэлф-менеджмент (самоменеджмент; Self Management) и др.),

· смешанный объект управления (предмет и процесс) и отрасль деятельности (коммунальное управление и др.),

· смешанный объект управления (предмет-процесс) и группа объектов критерия масштаба охвата (корпоративное управление (Сorporate Management), менеджмент организации (Firm Management) и др.),

· смешанный объект управления (предмет-процесс) и территория критерия масштаба охвата (менеджмент региональной экономики и др.).
Интеграция менеджмента, вызываемая углубляющейся профессиональной дифференциацией менеджмента требует исследования механизма интеграции менеджмента.
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Differentiation and Integration of Processes as Objects of Enterprise Control

Differentiation and integration are typical processes for modern firm management. The article describes the system of modern management. It defines the place of processes in the structure of the management object. The author characterizes processes as the management object and presents the integration trends of management.

At present management undergoes a rapid growth. Performance management is one of its modern areas.

In a broad sense performance is any employment or job which includes expedient change and transformation of the surrounding world. Performance includes a purpose, means, result and the process itself. In the sphere of management definitions of performance and its management are vague. We can refer to R.Williams who generalizes materials of numerous foreign researches in his publications. He does not provide a definition of the concept “performance” and states that «it is rather difficult to give its (performance – Alla Sterligova) definition» and that «there is no general definition of performance management for all professionals in this sphere». The definition of performance is presented by various models of its perception as control systems of performance and as the system integrating firm’s management areas.

Process is a close concept to performance. Modern specialists understand this term as the above mentioned components of performance. Recorded in ISO 9000:2000 the definition states: «Process is a stable, purposeful set of interconnected types of  performance which transforms inputs into outputs that are valuable for consumers by a certain technology». Here processes include performance, rather than the reverse, as it follows from a classical definition of performance.

As the problem of management integration in a firm constitutes a subject of performance management, it is expedient to use the concept “performance” in the context of integration processes. A concept "process" as a more general one is used in discussing all questions connected with management, including its separate directions.

Management
 is quite diverse nowadays. There have been constant attempts to systemize its types. Their generalisation is provided in V. S. Pudich’s and S.I. Chudnovskaya’s works. .

A.G. Teslinov notes that “a variety of management types has no fixed order yet and, most likely, cannot have it in an absolute sense because this area of human reality is developing with accruing speed”. 
 Nevertheless, using the cybernetic model of management system, there has been an attempt to reveal logic of development of modern management, identification of its types and their interrelation. The subject and management object and also contents of job’s firms (purpose, technology, style and national and cultural features of management) served as criteria for the research. 

The conducted analysis has shown that the variety of management types is connected first of all with a variety of areas of application and features of realisation of managerial processes and also the fact that differentiation of management has an objective character. It has been revealed that differentiation of management goes in several interconnected directions. The direction «Management Object» has the most developed and stable structure.

Historically the first management object was process. Another group of objects of management is various "subjects" which as well as processes require detailed elaboration as management objects. First of all management subjects should be divided into material and non-material ones. In the framework of material subjects the most important is the distinction between animate and inanimate objects. Animate subjects of management represent human resources (separate persons and groups of persons).

There is a spectrum of modern types of management for separate persons: personified management, self-management, clients management, etc. Groups of persons are objects of management in general management, social management, personnel administration, team management and so forth.

Inanimate objects. Objects of management are presented in modern management practice by objects of labour, implements, other property, supporting resources (financial and informative). Especially it is necessary to note rapid differentiation of objects of this level in the framework of information resources: they control databases, data, site contents, address lists, computers’ desktops, information life cycles, memory, networks and so forth. It is obvious that soon this list would extend and that the same would happen with all resources that apply innovative technology of the future.

The spectrum of types of management directed on non-material subjects is quite broad. The types of management connected with human resources develops most dynamically, e.g. conflict management, health management, management of stress, anger, ideas, talents. A general tendency is to approach to individuals, positive influence on potential executors and supervisers. Other non-material objects of management are purposes, safety, etc.

Thus, the management object has a structured hierarchy where the process and the subject as well as objects of management are the factors of a two-dimensional space. The third dimension of the management object introduces the scale of management objects. Management can be directed on separate objects (self-management, etc.) or on groups of objects (corporate management, firm management), and also on interconnected objects (industries, territories, systems of various character and nature).

Processes as objects of management in turn have quite a complicated structure. We can single out deterministic and stochastic processes by their character. Management focused on controlling stochastic processes operates probabilistic approach to analysis, forecasting and activity planning. It is typical for instance for investment management, management of credits, acts of God, deadlines of projects unlike for instance scientific management, operational management, firmal management, management of taxes and duties, time management, etc.

In the late 60s – early 70s the attention was drawn to processes connected with interactions at various levels that led to development of new types of management such as interfunctional, interfirmal, interbranch management, management of partner relationships, interaction of projects, customer relations, interactions with public authorities, etc.

From the beginning of the last century management of processes had a division by industries in many respects justified by technological features of separate processes. At present this tradition has remained in many respects: specialists speak about business management as a whole or about management of its development (strategic management), change management, management of researches, developmental works, purchase, production, distribution, management of marketing, sales, electronic trade or (in the framework of a providing subsystem of an operating system) about management of documents circulation, warehousing, insurance, logistics, training, acquisition of licenses, etc.

The third subgroup of management objects are objects of types of management where it is difficult to separate a subject and a process from each other. Herein a subject as an management object in its state is connected with development of a process; therefore, management of a process connected with a subject becomes an integral part of a type of management. For example, such types of management are management of staff, labor force, labour, human resources, focus groups. While working with so called inanimate objects there is the same rigid interrelation. For example, it affects work with material resources: integrated management (quality), 

logistics, material management, management of inventory, waste, resources, etc. The similar situation is with financial resources: trust management, management of accounts receivable, cash assets, salaries, expenses, investment portfolio, circulating capital, costs, project cost, etc. We can talk about the link of processes and information resources and also with implements.

Non-material subjects as objects of management are also often inseparable from processes that are connected with them. Management of detection and correction of errors, time management, management of knowledge etc., deal with such questions.

A broad spectrum of objects of management consists of inseparable processes, material and non-material subjects. These are all social and economic systems, and consequently, firms, enterprises, associations, public bodies. Such objects are considered in administrative management, public administration, innovative management, corporate management, firm management, management 

Practice of detailed elaboration of management object and influence on management of a differentiation of labour, purposes, styles and national and cultural features of management highlights issues of integration of management in various directions.
The concept "integration" is used in several areas of knowledge and each of them specifies its unique significance. Integration is an extremely used term in modern science and management. The theme of integration of management is one of the most popular. The overwhelming majority of specialised scientific literature at least once addressed this theme in the last five years. As a whole it is told that management integration is considered from different approaches. Integration is described as consolidation of activity’s types, complex realisation of functions and administrative interactions, interaction of participants of distribution process (including sellers and buyers), availability of general information and communication systems, construction of organizational relations (including rationalization of system’s organization) and also a process of inclusion and involvement of new elements, field of activities or separate functions into an activity.
Diversity of understanding of integration involves various types of integration in economics and management. Main types of integration are: economic, horizontal and vertical (ascending) integrations, combined integration, progressive (direct) integration, progressive and regressive integrations, conventional integration, circular integration, through, short-term and long-term integration, conglomeratic integration. The description of evolution of management integration is offered in foreign literature. 

As the conducted research has shown, management integration is led both in the direction of uniting its various components and in the direction of analysis and synthesis of objects of management. The interrelation of the following directions of differentiation was found during the research:

- management object – management object

- management object – subject of management, 

- management object – technology of management,  

- management object – objective of management,

- subject of management – national and cultural features of management,

- style of management – national and cultural features of management.

The interrelation of types of management on the following directions is noted in the process of management: ​

· subject of management influences the choice and realisation of technology, style and management objective,

· technology of management tests the influence of separate components, and also the style and national and cultural management features, ​ 

· national and cultural features of management affect the choice of management’s objective.
Formation of management types includes groups that are consolidating various levels of objects of management, namely: ​ 

· a process and a particular type of activity, 

· a process as the management object and an animate object as the management object (Self Management, etc.), ​

· a mixed management object (a subject and a process) and industry (municipal management, etc.), ​

· a mixed management object (subject-process) and group of objects of the criterion of a scale (Сorporate Management, Firm Management, etc.), ​ 

· a mixed management object (subject-process) and territory of scale’s criterion (management of a regional economy, etc.). 

Integration of management caused by a deepening professional differentiation of management requires the research of management integration’s mechanisms.
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